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СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ:
•  Пленум Томского 

горкома КПСС заслушал 
отчет бюро и секретарей 
горкома о работе по ру
ководству перестройкой. 
2-я стр.

•  Как использовать 
многолетний опыт борь
бы за вьшуск в первом 
квартале 26 процентов 
продукции в новых усло
виях хозяйствования. 1-я 
стр.

•  Перемены, происхо
дящие в стране, затра
гивают и деятельность 
ДОСААФ — об этом 
рассказывается в полосе 
«Патриот». 3-я стр.

ф  Встреча с художни
ком М. Ф. Горбатенко. 
4-я стр.

П Р Е С Т И Ж
ПРЦПРИПТИЯ

к  вопросу о запасе прочности
Пять сотых процента. Мину0 0,05. До обидного мало, 

и все-таки - не хватило. Не хватило нашей промышлен
ности Б прошлом году, чтобы справиться с планом реали
зации товарной продукции. Это даже не день, даже не 
рабочая смена томичей. Речь идет о нескольких часах...

Значит, это время было упущено раньше. Опять дала 
о себе знать психология «год большой — успеем навер
стать». Не успели...

Как избежать подобного? На этот вопрос томичи, ка
залось бы, ,уже сами давно ответили. Необходимо со
здать задел, запас прочности в самое благоприятное вре- 
.мя года — в его начале. Многолетний опыт борьбы за 
выпуск ,в перво.м квартале 26 процентов продукции от 
годового объема получил известность во всей стране. Его 
перенимают, на нем учатся. И вдруг: «Это было в дру
гих условиях. Сегодня коллективы сами вправе решать, 
сколько и когда им выпускать. Нечего нам навязывать 
свои директивы».

Как ни странно, такие рассуждения начали раздавать
ся на наших, томских, предприятиях, там, где некогда 
рождалось движение «за 26 процентов». Да, коллективы 
сами вправе решать, И никто у них этого права не отни
мает. Но есть многолетний опыт. А он подсказывает: ле
то — самое трудное время для промышленности, период 
отпусков, отвлечений на сельхозработы, поступления 
молодежи предприятий в вузы и техникумы. И все это — 
^ктичеоки одновременно.

Вот для чего в первую очередь необходим запас проч
ности. Не произвели — нет поставок. Штрафы, отчисле
ния, тают фонды экономического стимулирования. Все 
это в дальнейшем «новь ведет к  аритмии, последствия 
которой хорошо известны: ухудшается. качество продук
ции, быстрее из(нашивается работающее с перенапряже
нием оборудование, задыхается транспорт, сверх меры 
устают люди. И опять: штрафы, отчисления...

Впрочем, приведенные рассуждения (так и хочется ска
зать «под демократию») свойственны, конечно же, не 
всем. Там, где трезво смотрят на возможность создания 
запаса прочности, испытанной формой борьбы за 26 про
центов Б nejMiOM квартале не пренебрегают и сегодня.

— В обязательствах коллектива на год — стоит вто
рым пунктом, — рассказывает секретарь парткома ра
диотехнического завода А. В, Сапугольцев. — Конечно 
же. мобилизует. А достижение дает уверенность в 
завтрашнем дне. И уж совсем не понимаю тех, кто на
чал работать в новых условиях хозяйствования: ведь вся 
дополнительная прибыль остается у предприятия.

К месту сказать: радиотехнический — одно' из
тех предприятий, где успешно справились со всеми пла
новыми показателями 1987 года. Выпуск товарной про
дукции — 102,3 процента, реализация —- 101,7, постав
ки —■ 100, рост прибыли — 127 процентов.

Причем обязательства на нынешний год принимались 
в ситуации, прямо окажем, экстремальной. Случилось 
так, что коллектив ТРТЗ к концу года использовал фак
тически весь запас комплектующих. Это и естественно, 
из ничего сверхплановую продукцию не сделаешь.

— И мы заведомо знали, что в новый год войдем с 
серьезным дефицитом, — рассказывает заместитель ди
ректора завода по коммерческим вопросам Н. Е, Поки
дов. — Опять же, .введенная на предприятиях - постав
щиках госприемка, естественно, не может не сказаться и 
на нас (и уже сказывается!) — потребителях комплек
тующих. Казалось бы, опять против 26 процентов в 
обязательствах. А что касается заполучения с запасом 
дефицитных деталей, то об этом и речи быть не может! 
На то они и дефицитные. Но есть цель. Цель мобилизу
ет, заставляет подтягиваться, поднимать все коммерче
ские слунобы. Будем бороться.

Вот такая позиция. Все вроде бы говорило за то. что
бы не брать на себя дополнительную ответственность (а 
напряженные обязательства — это всегда ответствен
но!). Чтобы достойно отступить (ведь радиотехникам, кро
ме того, надо еще и заниматься массовым выпуском со
вершенно новой, престижнейшей продукции — на пото
ке «Томь-209-стерео»). Все, кроме жизненного опыта. 
Партийного работника, хозяйственника. И опыт взял 
верх.

О шапкозакидательских настроениях « связи с этим не 
может быть и речи. На ТРТЗ слишком дорожат своим 
престижем. Престижем завода, его репутацией. Два года, 
ежемесячно, здесь закрывают поставки потребителям 
только на 100 процентов. Так что цену слову зна
ют. И под это подводится не только идеологическая ос
нова. Месяц назад, например, прошла реорганизация ком
мерческой службы, усовершенствована структура управ
ления снабжением. Смысл — поднять заинтересован
ность, а через нее—отдачу каждого, кто обеспечивает 
.производственную прог.рам)Му предприятия.

Престиж — это ведь не только выполнение обяза
тельств. И запас прочности — не ради запаса. Престиж 
— это когда твои рабочие максимально могут пользовать
ся теми благами, что им открывает труд. А чтобы эти 
блага ПОЛУЧИТЬ, нужна устойчивая работа. Тот самый 
запас прочности. ИВАНОВ.
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ОТРОИТЬ нймманйзм-зто з н а ч и т
ПОВЫШАТЬ СОЗНАНИЕ ЧЕПОВЕНЙ

По оперативным дан
ным облстата, производ
ство важнейших видов 
продукции на 18 января 
составило (в процентах 
к плану):

Добыча нефти 100,4
Добыча газа 104,4
Электролампы 77,5
Электродвигатели 
переменного тока 
с высотой оси вра
щения 63—450 мм 93,7 
Подшипники 65,1
Режущий инструмент 69,3 
Полипропилен 95,5
Метанол 85
Карбамидные смолы 99,9 
Манометры 104,8
Деловая древесина 
по объединению 
«Томлеспром» 89,5
Пиломатериалы 
по объединению 
«Томлеспром» 93,6
Древесноволокнистые 
плиты 96,6
Древесностружечные 
плиты 85
Сборный железобетон 80,1 
Кирпич
строительный 79,2
Кожаная обувь 76,7
Резиновая обувь 42,1 
Кондитерские изделия 
комбината «Красная 
звезда» 92,8
Верхний трикотаж 113
Нарастают темпы добычи 

нефти и газа, график с на
чала января опережается на 
54,3 тысячи тонн и 57,2 
миллиона кубометров соот
ветственно. Уверенно начал 
год манометровый завод. К 
концу второй декады янва
ря на сверхплановом счету 
больше семи тысяч прибо
ров. Тем более ценен опыт, 
что стабильности заводчане 
добиваются в условиях са
мофинансирования и само
окупаемости, а продукция 
предприятия, второй год про
ходит госприемку.

По двадцати видам про
дукции ведется еженедель
ный контроль, и насторажи
вает то, что к середине ме
сяца по подавляющему боль
шинству (16 видам) мину
сы к плану. Плохо с произ
водством электродвигателей 
(отставание почти на полто
ры тысячи штук), не произ
ведено к намеченному свы
ше 850 тысяч подшипников, 
больше тысячи пар резино
вой обуви. Недоданы поли
пропилен и метанол, древес
новолокнистые и древесно
стружечные плиты, сборный 
железобетон и кирпич...

Эти результаты, думается, 
привлекут внимание советов 
трудв1вых коллективюв.
Иначе — в новых условиях 
работы — долги по произ
водству продукции немед
ленно скажутся на постав 
ках. а значит, на прибыли 
предприятий. А это напря
мую отразится па заработ
ке.

t

СЕМЕЙНОЕ ПРАВИЛО
ЭМАЛЬЦЕХ № 2 ОБЪЕДИНЕНИЯ «СИБКА^ЛЬ» 

БОРЕТСЯ ЗА ВЫПОЛНЕНИЕ ВЗЯТОГО ОБЯЗАТЕЛЬ
СТВА. А В НЕМ ЗАПИСАНО: В I КВАРТАЛЕ ВЫ
ПУСТИТЬ ПРОДУКЦИИ 26 ПРОЦЕНТОВ ОТ ГОДО
ВОГО ПЛАНА. '

Больше трехсот человек 
трудятся в цехе № 2. Сей
час у коллектива важный 
этап — комиссия проводит 
аттестацию рабочих. Поло
вина ее прошли, а осталь
ные должны сделать это 
до конца месяца. С февра
ля весь цех переходит на 
новую систему оплаты гру
да — вводятся новые та
рифные сетки, оклады, став
ки. В составе этой комиссии 
и цеховой технолог по нор
мированию Людмила Федо
ровна Савченко. Она на 
эмальпроизводстве, причем в 
одном цехе, .проработала 30 
лет. Начинала станочницей. 
Училась. Таких технологов 
ценят — они хорошо знают 
производство. Не случайно 
ее избрали секретарем пар
тийной орга.низации, она 
член партбюро завода.

В этом же цехе работает 
электриком другой член 
партбюро — Василий П!ет- 
рович Савченко, муж Люд
милы Федоровны. И он на 
заводе тоже тридцать лет. 
Его забота — ремонт и про
филактика оборудования. 
Чтобы произвести в пе|рвом 
квартале 26 процентов годо
вого плана, надо обеспечить 
высокую техническую готов
ность эмальагрегатов.

Каждое утро супруги Сав
ченко спешат к проходной 
своего завода. Ветераны 
трчда, коммунисты активно 
борются 'за честь своего 
предприятия.

НА СНИМКАХ; эмальцех 
№ 2, в котором трудятся 
технолог Л. Ф. Савченко и 
электрик В. П. Савченко.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Как
готовимся 
к весне

Не дожидаться осложнений
День клонился к закату, 

•когда я попал на мехдвор 
Михайловского отделения 
совхо'за «Ко.ммунист». За
канчивались и сегодняшние 
трудовые ХЛОПОТЫ' механиза
торов, Они собрались в од
ном из помещений мастер
ской, нетороплишо перего
варивались — то ли итоги 
подводили . в неформальной, 
как говорится, обстановке, 
то ли новостями делились. 
И, как бы там ни было,, об
щий разговор был о рабо
те, о том, что более всего 
волнует.

Присутствовал здесь и не
давно избранный коллекти
вом управляющий отделени
ем Б. А. Соломатов, Мы уже 
с ним побывали на террито
рии мехдвора, Первое, что

бросилось в глаза, так это 
отсутствие специальной пло
щадки для хранения техни
ки. Разбросана она букваль
но по всем углам площади, 
прилегающей к мастерской. 
Тут — зерновые комбайны 
(к ним сейчас не пробе
решься), там — сеноубо
рочная техника, чуть подаль
ше — бороны... Короче, что
бы что-то толком разгля
деть, надо хорошенько по
ходить кругами. Но и это 
не главное; Главное — что 
практически невозможно оп
ределить наличие техники, 
ее сРстояние.

~  Да, — соглашался Бо
рис Анатольевич, — пло
щадку обязательно надо де
лать... Но нам своими си
лами с :этим не управиться.

Вот гравий завезли, но его 
едва хватит, чтобы весен
ние промоины заделать. Мех- 
двор, как видите, в низине, 
так что весной талая вода 
тут такого наделает!.. Нам 
бы, по-доброму, щебенки, ас
фальта. Да и техника, кото
рую видите, — это ж толь
ко часть. Остальная — в 
деревне, на околице.

Когда присоединились мы 
к собравшимся механизато
рам, управляющий продол
жил;

— Зерновых комбайнов у 
нас четыре — и все новень
кие, всего по одному сезо
ну отработали, с их подго
товкой хлопот особых не 
предвидится. Собственно, 
можно хорошей профилаети- 
кой обойтись. Сеялки зер

новые, почвообрабатЫ|ва1Ю- 
щие агрегаты в готовности, 
бороны тоже в порядок при
вели.

Как выяснилось, специ
альной ремонтной бригады в 
отделении нет. Каждый ме
ханизатор ремонтирует свое. 
Считают, что так гораздо 
надежней.

— Вот к кормодобываю
щим машинам пока не при
ступали. И тракторы дума
ем поближе к вбсне на ре
монт поставить.

— А успеете управиться? 
— спрашиваю управляюще-

— Многовато все-таки 
еще дел, а механизаторов у 
вас всего десять.

Тут-то и подключились к 
нашему разговору механиза
торы.

— А почему не успеем? — 
обидчиво вскинулся один. — 
Все сделаем как положено, 
если будут запасные части.

И сразу вырисовалась да
леко не новая, к сожалению, 
картина. К плугам, косил
кам, сеноуборочным комбай
нам запчастей «днем с ог
нем не сыщешь». И такое 
— не только нынче. Вот и 
крутись, как хочешь. Общая 
беда — нехватка подшип
ников; и изнашиваются бы
стро, и за1менить нечем.

— Ну, разберем мы агре
гат, — дружно возмуща 
лись механизаторы, — а по
том будем без толку ходить 
вокруг него... Совсем у нас 
в совхозе снабженцы пере
стали шевелиться. Видать, 
ждут, что нужные детали

Экономическая реформа в действии

Ч ековая
книжка

прораба
Скоро производитель 

работ на стройке будет 
носить в кармане целый 
дом. Да-да, считайте — 
дом. Все необходимые ма
териалы, механизмы, ре
сурсы — все, что нужно 
для строительства. А про
ще говоря — чековая 
книжка, листками из ко
торой прораб будет рас
считываться с поставщи
ками.

В этой пятилетке мы на
чали работать прибыльно. В 
1980 году убытки от дея
тельности треста «Опец- 
строймеханизация» доходи- 
.пи до 3,5 миллиона рублей, 
а в прошлом году полу
чили более трех миллионов 
прибыли. Этот взлет совпал 
с хозяйственной перестрой
кой — переходом отдельных 
подразделений. а затем и 
всего треста на коллектив
ный подряд.

Прибыль мы получили за 
счет резкого роста объемов 
строительно - монтажных 
работ и хозяйского отноше
ния к делу. В 1987 году 
трест увеличил объемы на 
шесть миллионов рублей. 
Для сравнения; за всю про
шлую пятилетку прирост 
был наполовину меньше. В 
этом году новый скачок 
— 6 миллионов 120 тысяч 
рублей.

Конечно, расти было не
легко. Ведь сколько раз 
уже было так; на высоком 
уровне мы строим грандиоз
ные планы, уровнем ниже— 
к ним относятся скептиче
ски. а в низовом звене — 
незнание, непояимаяие. В 
результате — планы оста
ются планами. Как было 
сейчас? Нагрузка на рабо
чих увеличилась, но одно
временно увеличились и пре
мии. И люди поняли; тру
диться с высокой отдачей — 
дело выгодное.

Активнее стали работать 
инженеры и рационализато
ры. Искали нестандартные 
технологические решения, 
методы организации труда, 
снижения затрат. И это то
же дало ощутимую прибав
ку в рублях.

Но известно: всякая си
стема только тогда дает эф
фект, когда постоянно со
вершенствуется. Остановить
ся — значит отстать. Что 
мы решили предпринять для 
повышения эффв|Ктивно,сти 
труда, повышения рентабель
ности? В конце прошлого 
года пришли к выводу, что 
настала пора внедрения че
ковой системы взаиморасче
тов.

Чековая система — не на
ше открытие. Хороший опыт 
такой работы по экономии 
материалов, ресурсов, по
вышению отдачи от техники 
и механизмов накоплен, на
пример, в Даугавпилсском 
территориальном строитель
ном тресте. Там с внедрени
ем новой системы расчетов 
не только получена эконо
мия материалов, но подня
лись и культура производ
ства, и качество.

Этот опыт мы и взяли за 
основу. Начали готовиться, 
беседовали с рабочими, ма
стерами, прорабами, началь
никами управлений. Понят
но, что не все соглашались 
сразу. Новая система пре
дусматривает отве'Гствен- 
ность не только руководи
телей, как было прежде, но 
каждого участника строи
тельства!. Каждого рабоче
го. И все-таки чаша весов 
общественного мнения скло
нилась в ее пользу. ,

На первом занятии с ма
стерами, бригадирами, про

рабами, руководителями мы 
подробно, с цифрами в руках, 
проанализировали работу 
нашего треста за по1след- 
ние десять лет.

Объяснили, почему были 
убытки, из чего складыва
ется прибыль, на чем и как 
можно экономить, как полу
чить высокую отдачу от кра
нов, машин и механизмов. 
Обсуждали эти вопросы чи
сто практически и на сле
дующих занятиях. Таким 
образом, багаж экономиче
ских знаний у бригадиров и 
руководителей существенно 
пополнился. Об этом можно 
судить по вопросам, кото
рые нам задавали. Спраши
вали, какой процент прибы
ли идет на зарплату, какая 
экономическая! модель в 
условиях хозрасчета нам 
больше подходит. Выбрали, 
кстати, вторую модель, при 
которой уменьшение затрат 
на ресурсы увеличивает 

. процент дохода.
И тут поняли, что чеко

вая система — дело выгод
ное, нужное и своевремен
ное. В чем ее суть? Прора
бу выдается чековая книж
ка. В ней указано, какая 
техника и материалы нуж
ны на тот или иной объект 
и в каком количестве. Как 
будут организованы работы, 
в какой последовательности 
пойдет ком-плектация — за
бота прораба, бригадира, ра
бочих.

Считаю, что мы идем по 
верному пути. Рабочим по
ра быть хозяевами на строй
ке. А значит, нести от
ветственность. Хватит тран
жирить стройматериалы и 
средства! Сегодня надо эко
номить на всем. Сэкономил 
сто кирпичей, стоимость пя
тидесяти из них — твоя 
прибавка к зарплате. Из
расходовал на сотню боль
ше — плати из своего кар
мана.

Мы разработали и переда
ли коллективам подразделе
ний типовое положение о 
чековой системе расчетов. 
Согласно ему любой рабо
чий вправе и даже обязан 
спросить с мастера или 
прораба, почему простаива
ют механизмы, предложить 
свой вариант использования 
техники, экономии стройма
териалов.

Наша надежда — на са
мих рабочих. На таких, как 
экскаватЬрщики В. Г. Ноль, 
А. В. Залетило, машинист 
сваебойной установки 3. Ш. 
Абдрахманов', бульдсверикт 
С. В. Смирнов, брига'дир 
трубоукладчиков В. П. Ус
тинов,, газоэлектрасварщйк 
М. И. Степичев. Список мож
но продолжать — в тресте 
много ответственных работ
ников.

Чековая система расчетов 
в этом году будет действо
вать на стройплощадках 
128-квартирного дома на 
Каштане, областной клини
ческой больницы, ТЭЦ-3 и 
других.

И теперь уже о своем, 
пусть маленьком, но опыте. 
В декабре мы впервые опро
бовали чековую систему на 
одном из объектов. На 
строительстве Дома нефти, 
которое вело управление 
«Юпецст.рой-!». Недавно 
подсчитали — эффект есть! 
Сэкономлено стройматериа
лов на сумму 140 рублей. 
Мало? Но ведь это только 
за один месяц и на одном 
объекте. А если в работу 
включатся сотни людей?

В. ВОЛКОВ,
главный экономист тре

ста «Спецстроймеханиза- 
ция».

НАГРАДЫ РОДИНЫ
Президиум Верховного Со

вета РСФСР Указом от 14 
января 1988 года за актив
ное участие в освоении недр 
и развитии нефтегазового 
ком1Цлекса Западной Сибири 
и достигнутые трудовые ус
пехи наградил от имени Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР медалью «За освое
ние недр и развитие нефте
газового комплекса Запад
ной Сибири» группу работ
ников предприятий и орга
низаций Государственного

комитета РСФСР по обеспе
чению нефтепродуктами. В 
том числе по Томской обла
сти;

Видулина Валерия Петро
вича. — директора Стрежев- 
ской распределительной неф
тебазы,

Григорьева Сергея Ивано
вича — элвктрослесаря Кар- 
гасокской нефтебазы.

Коновалова Василия Пор- 
фирьевича—старшего опера
тора Парабельской распре
делительной нефтебазы.

как манна небесная сами на 
голову свалятся.

Факты бездеятельности 
инженерной службы, приве
денные механизаторами, пе
речислять было бы просто 
утомительно. Пожалуй, труд
но согласиться, что именно 
михайловцев главный инже
нер С. Н. Кустов постоян
но и как бы специально об
деляет вни.манием. Но дело 
не в этом. Увиденное и ус
лышанное достоверно под
тверждают; положение с под
готовкой техники в отделе
нии таково, что в самом не
далеком будущем могут воз
никнуть самые серье.'щые 
осложнения. Стоит ли до
водить до этого?

Н. БОРОДУЛЯ.
Лсиноиский район.

РЕШЕНИЕ
исполкома Томского областного Совета 
народных депутатов о проведении выбо
ров в Кедровский городской Совет народ
ных депутатов

в  соответствии с Указом Президиума Верховного Сове
та РСФСР от 22 декабря 1987 тода «Об отнесении по
селка Кедрового Парабельского района Томской области 
к категории 'городов областного подчинения» и на основа
нии ст. 55 Закона РСФСР «О выборах в местные Советы 
народных депутатов РСФСР» провести выборы в Кедро^ 
окий городской Совет народных депутатов 20 марта 1988 
года.

В соответствии со ст. 14 Закона РСФСР «О вьтборах 
в местные Советы народных депутатов РСФСР» для вы
боров Кедровского городского Совета образовать 75 из
бирательных округов.

А. Е. ВЫСОЦКИИ, 
председатель исполкома.

Г. 3. ПАРФЕНОВ, 
секретарь исполкома.

20 января 1988 года.
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■ Партийная жизнь: отчеты о перестройке

К р и т е р и й  оцени
реальные сдвиги н лучшету
На пленуме Томского горкома КПСС заслушан отчет бюро и секретарей горкома по руководству перестройкой

в ходе перестройки в Томской городской партийной ор
ганизации:

•  набирают силы процессы демократизации при выборах 
руководителей — избрано 352 бригадира, 32 мастера и про
раба, 23 главных специалиста, 12 первых руководителей;

•  темп роста объемов промышленной продукции достиг 
9 процентов, рост производительности труда — 10,2 про
цента;

•  обеспечен ритмичный ввод жилья, укрепилась база
стройиндустрии; '

ф  в результате целенаправленной работы по реконструк
ции пищевых предприятий увеличены мощности по произ
водству продуктов питания;

•  впервые освоены 5-процентные отчисления на строи
тельство магазинов, кафе и других учреждений соцкультбы
та

Функция 
горкома — 

объединять, 
координировать, 

давать 
импульсы

мые многие годы проблемы, 
— сказал слесарь лесопро
мышленного комбината, 
член бюро горкома КПСС
В. Г. Ефремов. — Мы ока
зались не готовы и работе в 
новых условиях из-за от
сутствия планомерной техни
ческой политики — курса 
на реконструкцию и модер
низацию производства.

В адрес бюро и секрета
рей горкома высказана 
взыскательная критика. 
Вскрыты серьезные недо
статки. Но главной была эта 
мысль: борьба за новое ни
когда не была гладкой. И 
чем больше мы хотим изме
нить свою жизнь, тем силь
нее должен быть накал 
борьбы.

На пленуме отмечено, что 
именно в областном центре 
закладывается фундамент 
перестройки, создается и 
распространяется опыт ра
боты по-новому. Бюро гор
кома партии, его секретари
В. М. Кетов, А. П, Жуков, 
Т. Ф. Демешева с высокой 
ответственностью относятся 
к порученному делу, отда
ются ему сполна, ^ботают, 
не жалея личного времени. 
Активная позиция горкома 
партии, его секретарей ле
жит в основе напряженной 
работы городской партийной 
организации по руководству 
перестройкой.

Вместе с тем перестройка 
в городской партийной орга
низации идет .медленно, 
практическая реализация ее 
идей и замыслов охватила 
не все сферы деятельности. 
Производственный, науч
ный, творческий потенциал 
областного центра использу
ется не так, как того требу
ют задачи перестройки. С'о- 
храняетця еще значительный 
разрыв между жизнью и 
уровнем партййной работы.

В чем тут причина? Пре
жде всего, отмечалось на 
пленуме, в том, что бюро 
не обладает в достаточной 
степени объединительными 
качества.ми, способностью 
сконцентрировать усилия 
специалистов разных про
фессий на решение очеред
ных задач.

Отмечен поверхностный 
подход горкома партии к 
проблемам, неглубокое и 
некомплексное их изучение. 
Особенно это проявилось 
при подготовке предприятий 
к работе в условиях нового 
хозяйственного механизма. 
Ни глутбокой учебы кадров, 
ни детального и своевре
менного рассмотрения эко
номических проблем.

Не координирует горком 
партии силы других общест
венных организаций по ре
шению целого ряда соци
альных проблем.

На обсуждение бюро не 
выносятся серьезные пер
спективные проблемы. Не
смотря на то, что промыш
ленность Томска в целом 
имеет высокие темпы роста 
прибыли, плановые задания 
по это.му важнейшему пока
зателю не выполняются. 16 
процентов предприятий в 
городе убыточные. Количе
ство предприятий, не спра
вившихся с выполнением до
говоров и обязательств по 
поставкам, возросло по 
сравнению с 1985 годом с 
18 до 27. В ойнопе всего 
этого лежат техническая от
сталость, плохое использо
вание производственного и 
научного потенциала.

— Госприемка только до 
крайней степени обнажила 
накопившиеся и не решае-

Система
приоритетов

в докладе первого секре
таря горкома КПСС В. М. 
Кетова отмечено, что бюро, 
секретари горкома партии 
на первом этапе перестрой
ки проводили организатор
скую, политическую и идео
логическую работу, направ
ленную прежде всего на ус
корение социально-экономи
ческого развития, оздоровле
ние различных сторон жиз
ни города. Особое внимание 
было уделено ,решению про
довольственной и жилищной 
проблем, мерам увеличения 
производства потребитель
ских товаров, совершенство
ванию сферы услуг.

Иная точка зрения была 
высказана в выступлении 
генерального , директора 
объединения «Полюс» П. В. 
Голубева.

— У секретарей горкома 
В. М. Кетова и А. П. Жу
кова, на мой взгляд, прио
ритеты расставлены не
точно, внимание избиратель
но (пивзавод, ТНХК). Что
бы трудящиеся города быст
рее почувствовали перест
ройку, а не разговоры о 
ней, требует большей коор
динации и внимания строи
тельство жилья хозяйствен
ным способом и управление 
промышленностью. Эконо
мические рычаги еще не 
действуют, а командно-на
жимные почти исчезли, как 
только о них заговорили. 
Нарастает количество нере
шенных вопросов обеспече
ния производства дефицит
ными материалами и комп
лектацией. Эти вопросы 
стали как бы ничейными. 
Должен быть механизм воз
действия в переходный пе
риод.

Такого механизма у гор
кома нет.

В других выступлениях 
эта мысль — «приоритеты 
не те» — иллюстрирова
лась иными примерами. Ра
диомеханик производствен
ного объединения «Томск- 
облтеле.р(адиобыт р е^м о н1т» 
В. А. Верило отметил, что 
горком партии, отдавая при
оритет чему-то (строительст
ву кафе, овощных магази
нов), ослабляет внимание к 
решению других неотлож
ных задач, например, раз
витию материальной базы 
С(феры услуг, где капиталь
ные вложения осваиваются 
лишь наполовину.

На аварийное состояние 
сетей и сооружений водо
снабжения, необходимость 
срочного укрепления его ма
териальной базы и решения 
перспективных вопросов (го
род растет!) с тревогой ука
зал слесарь производствен
ного объединения «Томск- 
водоканал» С. А. Есиков.

О бедственном положении 
всеми забытых техникумов 
говорил на пленуме дирек
тор лесотехникума, предсе
датель совета директоров 
средних специальных учеб
ных заведений города И. Ф. 
Болдырев'.

Продолжают осложняться 
проблемы средней школы.

Нужна
стратегия

строительства
хозспособом
Бесспорно правильным 

было признано всеми вы- 
ступающими выделение гор
комом партии жилищной 
проблемы как задачи всех 
задач, закрепление за наи
более важными участками 
строительного конвейера 
членов бюро горко.ма пар
тии. Есть и реальная отда
ча. Укрепилась материаль
ная база жилищного строи
тельства: мощности завода
КПД доведены до 300 тысяч 
кв. метров, построен новый 
цех по производств.у 26 млн. 
штук кирпича в год. В 1987 
году введено 275,8 тысячи 
кв. метров жилья, есть,за
дел для ввода в текущем го
ду 300 тысяч кв. метров, 
или 5.600 квартир.

Ширится строительство 
методом народной стройки и 
хозспособом.

Но вот что говорит се
кретарь парткома производ
ственного объединения
«Сибэлектросвет» В. В. 
Кудреватых:

— Наш коллектив пони
мает строительство жилья

Директор завода режущих инструментов Л. Д. БУД- 
НИЦКИИ:

— Руководители, актив знают, как перестраиваться, а 
если спросить рабочих, будет молчание. Ждут, что пере
стройка им даст. Каждый коммунист, каж1дый рабочий 
должен знать свое место в перестройке.

Заведующий кафедрой 
А. П. БЫЧКОВ;

политэкономии университета

— Если оценивать работу бюро и секретарей горкома 
по старому валу, по количеству работы, я бы поставил 
оценку 5. Сил затрачено много. Но если оценивать ра
боту в «чистой продукции», я бы тут пятерку не поста
вил. Преодоление старых форм и методов работы идет 
медленно!.

Первый секретарь Кировского райкома КПСС, член 
бюро горкома КПСС В. С. ШУВАРИКОВ:

— В нашей работе еще много недостатков, много не
ясного, что мы поймем со временем. Открытым и скры
тым противникам перестройки, маловерам и нытикам мы 
противопоставим организованность, ответственность, твор
ческий труд и нашу непоколебимую уверенность в том, 
что мы можем и обязаны победить.

личных аварий, в то же 
время уходит от коллектив
ного обсуждения плановых 
вопросов. В 1986 году из 20 
запланированных рассмот
рено 12, в 1987 году — из 
16 только 10.

Где
познакомиться 

с опытом?

Прирост школьных мест от
стает в два раза. Растет 
сменность школ: в 1986 го
ду четверть учащихся зани
малась во вторую смену, в 
1987 году — 38,5 процента, 
а есть еще и третья смена, 
где занимаются 1.500 уча
щихся. Около 14 тысяч мест 
не хватает в детских до
школьных учреждениях. На 
устранение этих проблем 
направлены хорошие реше
ния сессии горисполкама и 
постановления бюро горко
ма КПСС, но нет достаточ
ной принципиальности в по
зиции секретарей горкома 
КПСС, председателя горис
полкома Ю, Я. Ковалева и 
его заместителей в выполне
нии этих решений и поста
новлений, Такой вывод сде
лала, выступая на пленуме, 
председатель горкома проф
союза работников просвеще
ния. высшей школы и науч
ных учреждений В. Ф. Але
ева.

У каждого — свое пред
ставление о приоритете. 
Своя боль.

Приоритеты нужны. Но 
как быть с другими пробле
мами? Общий вы
вод такой: у горкома КПСС 
избирательная .-требователь
ность к кадрам и трудовым 
коллективам, узок фронт 
решаемых проблем. Без ' 
продуманной системы, от 
случая к случаю, часто 
лишь после подталкивания 
сверху, решаются многие 
социально важные вопроещт 
Медленно перестраивается 
бюро горкома КПСС в ре
шении вопросов развития 
подсобных хозяйств, ремон
та жилья и инженерных се
тей, не доходят руки до 
предприятий союзного под
чинения и коммунального 
хозяйства, слабо ведется 
работа по организации тор
говли, подбору и воспита
нию кадров в этой отрасли, 
строительство , спортивных 
сооружений. Не полностью 
иепользуются мощности ре
конструированных пищевых 
предприятий. Явный застой 
в |раэвитии электрического 
пассажирского транопорта, 
телефонной связи, здравоох
ранения.

как политическую задачу. 
Оно поставлено у нас на по
ток: один дом сдаем — на
чинаем новый. Но вот уже 
месяц стройка стоит, так 
как нет железобетона. Мы 
никому не нужны. Просим 

^орком партии срочно ре
шить вопрос с выделением 
лимитов на железобетон и 
кирпич тем, кто строит хоз
способом.

Помочь обалансировать 
спущенный сверху план 
ввода жилья и объектов соц
культбыта с материально- 
техническим обеспечением и 
людскими ресурсами проси
ли горком и другие высту
пающие.

На пленуме была выска
зана благодарность члену 
бюро горкома партии М. Б. 
Сироткиной за личный 
вклад в ускорение решения 
жилищной проблемы для 
коллектива ТНХК. В неимо
верно сложных условиях, не 
считаясь со временем, тру
дилась здесь ее бригада. Но 
тот же выступающий — 
первый сецретарь Октябрь
ского райкома партии А. В. 
Бондарев — подверг крити
ке В. М. Кетова и КЗ. Я. 
JloBaneBa за то, что они, 
прйзьщая партийные комите
ты к повышению са.мостоя- 
тельности и ответственности, 
не решают вопрос о плано
вом — сразу и на весь год 
— распределении между 
коллективами города квар
тир, отделать жоторые 
Главтомскстрой не в сщлах. 
Работа по смешанному под
ряду, полное использование 
рычагов экономической и 
социальной заи«тересо1ван- 
HOiCTH людей разбудят их 
инициативу, самостоятель
ность, помогут серьезно 
двинуть дело.

Директор подшипникового 
завода Ю. О. Гальвас отме
тил неглубокую проработку 
горкомом партии стратегии 
и политики строительства 
хозспособом. Проведены де
сятки совещаний, много раз 
вы|сказаяы призывы строить 
хозспособом, но никто не ска
зал, как «уломать» проект
ную организацию взять заказ 
на проект, где взять строй
материалы. Голодного уго
варивают есть. А надо про
сто поставить еду.

Бригадир крановщиков 
треста «Спецстроймехаииза- 
ция» В. П. Костебелова за
дала вопрос: «Когда горком 
партии поинтересуется, как 
выполняется решение бюро 
о помощи промышленных 
предприятий города заводу 
КПД по переоснастке?» От
вет был, кстати сказать, .ма
лоутешительный: из 28
предприятий к делу присту
пила лишь половина.

Не подменять
Идет реконструкция ста

рого винного завода. Закре
пленный за этим предприя
тием секретарь горкома, ис
пользуя свое влияние, доста
ет бульдозер, бетон, с^ру- 
дование. Это ли его дело? 
Таким «руководством» он 
лишь глушит ответствен
ность тех, кто за это отвеча
ет.

Это мнение высказал за
ведующий кафедрой полит
экономии университета А. П. 
Бычков.

Секретари горкома КПСС 
часто бывают на строящих
ся объектах, участвуют в 
работе штабов, оказывают 
помощь в решении вопросов 
материально - технического

снабжения. И все уже при
выкли к тому, что за ввод 
каждого объекта отвечает в 
первую очередь партийный 
или советский работник, а 
затем уже хозяйственный 
руководитель. А вот полити
ческому обеспечению выпол
нения планов по вводу жи
лья, усилению в этом деле 
роли партийных комитетов 
секретари горкома партии 
уделяют недостаточно вни
мания. Они появляются на 
объектах, как правило, то
гда, когда до сдачи остают
ся считанные дни и необхо
димо организовать штурм.

Это — мнение председа
теля Октябрьского райис
полкома О. В. Козловской.

Об этой же проблеме го
ворил на пленуме председа
тель обкома профсоюза ра
бочих строительства и про
мышленности стройматериа
лов С. И. Зудов.

— Накануне пленума гор
кам партии организовал для 
членов горкома экскурсию 
по пищевым преиприятиям, 
— рассказывает председа
тель Советского райицполко- 
ма А. И. Полин. — О новых 
автоматических линиях, но
вой технологии и продукции 
со знанием дела рассказал 
второй секретарь горкома 
КПСС А. П. Жуков; Восемь 
предприятий мы посетили, 
и ни на одном из них Ана
толий Павлович не сказал, 
как партийные организации 
занимались реконструкци
ей, что нового в их работе 
появилось.

Опять секретарь — в ро
ли прораба, опять подмена 
хозяйственника, вместо то
го, чтобы организовать кол
лектив, зажечь новой идеей, 
убедить, переломить старую 
психологию людей. А меж
ду тем авторитет партий-, 
ных организаций пищевых 
предприятий невысок, пар
тийная прослойка среди ру
ководителей низового звена 
невелика, рост партийных 
рядов идет плохо. На мас- 
лосырбазе, например, из 12 
коммунистов лишь 3 ркабо- 
чих и ни одного бригадира. 
Такая же картина на других 
пищевых предприятиях. Уси
лия горкома партии должны 
быть направлены на укреп
ление партийных организа
ций, повышение их роли в 
трудовых коллективах.

К тому, что горком пар
тии — единственное место, 
где можно получить помощь 
в виде строительных мате
риалов и людских ресурсов, 
приучены и строители.

— Я хотела выйти на
трибуну пленума и, как все
гда, попросить послать лю
дей на стройку, — так от
кровенно начала свое вы
ступление бригадир маляров 
треста «То1Мскжилстрой» 
Л. И. Уфимцева. — А еще 
хорошо бы подтянуть служ
бы электриков и сантехни
ков... Теперь понимаю; не 
дело секретарей подменять 
наших руководителей, но кто 
поможет, кроме горкома?
Нет еще такой системы
снабжения строек, чтобы все 
ладилось без секретарей.
Надеемся, что и в этом году 
горком поможет.

На пленуме отмечено, что 
горком партии решает мно
гие хозяйственные вопросы 
через райкомы КПСС, не 
оставляя их секретарям
времени на самостоятель
ную, инициативную работу, 
на руководство першичными 
партийными организациями.

Бюро горкома часто рас
сматривает вопросы по ^ к -  
там срывов, провалов, раз-

В докладе и выступлени
ях не раз подчеркивалось, 
как важно для ускорения 
перестройки использовать 
накопленный опыт работы 
по-новому. Он есть. Парт
ком и администрация НПО 
«Полюс», например, удачно 
решают вопросы внедрения 
достижений НТП в рамках 
программы «Ускорение-90». 
Здесь хозяйственным спосо
бом строят жилье, успешно 
развивается подсобное сель
ское хозяйство. Парторгани
зация и руководство д е к  
нарабатывают практику ру
ководства внедрением кол
лективного подряда, созда
ния и функционирования 
совета трудового коллекти
ва и совета бригадиров. 
Партком ТИСИ внес немало 
нового по демократизации 
подготовки и проведения 
партийных собраний, сумел 
повлиять на улучшение ка
чества ■ производственной 
практики студентов. Нара
щивается опыт хозяйствова
ния в новых условиях на 
заводе резиновой обуви 
(здесь впервые в городе 
один из цехов готовится 
строить на свои деньги жи
лой дом), в объединениях 
«Сибкабель», «Сибэлектро- 
мотор», «Томский нефтехи
мический комбинат».

Этот опыт благодаря 
средствам массовой инфор
мации широко известен, но 
не используется в других 
коллективах. Горком КПСС 
не взял это суг^о  партий
ное дело в свои руки.

В своем выступлении на 
пленуме секретарь парткома 
производственного объеди
нения «Сибэлектросвет» 
В. В. Кудреватых отметила 
доброе дело горкома партии 
— организацию семинара 
по переходу предприятия на 
самофинансирование. Но 
разговор на нем шел в ос
новном о нормативах, а 
жизнь требует знаний по 
всему комплексу проблем 
внед]р©ния хозрасчета. в 
том числе по партийному 
руководству экономикой в 
новых условиях хозяйство
вания. По образцу совета 
по внедрению НТП при гор
коме партии следует создать 
совет по использованию эко
номических методов управ
ления. Он мог бы стать по
литическим штабом, пропа
гандирующим опыт эконо
мической и организационно
политической работы по пе
рестройке.

Сугубо горкомовское де
ло — организация учебы 
работников райкомов партии, 
секретарей первичных парт
организаций, выборного ак
тива, идеологических работ
ников — отходит на второй 
план. Из шести запланиро
ванных семинаров по вопро
сам перестройки кадровой, 
контрольной, внутрипартий
ной работы четыре так и не 
провели. Это не взволнова
ло В. М. Кетова, заведу
ющего отделом оргработы 
Л. С. Дашевокого.

В выступлениях Ю. О. 
Гальваса, О. В. Козловской, 
секретаря парткома объеди
нения «Сибкабель» В. А. 
Остроухова высказана кри
тика в адрес газеты «Крас
ное знамя». На ее страни
цах преобладают критиче
ские статьи о перестройке и 
мало пока рассказывается 
об опыте работы по-новом.у.

На пленуме было выска
зано желание иметь постоян
ную информацию о работе бю
ро горкома КПСС, его реше
ниях. В частности, бюро ут
вердило план мероприятий 
по борьбе с пьянством, но о 
нем даже члены горкома 
ничего не знают.

Пойдемте 
к молодежи

Много новых интередаых 
явлений порождает в жиз
ни перестройка. Пришли в

Задачи журналистов
На состоявшемся .недавно 

плену.ме областной журна
листской организации об
суждались вопросы о соци
альной ответственности, 
профессиональной компе
тентности и творческой от

даче журналиста в период 
перестройки. Обсуждение 
доклада, с которым вы
ступил председатель прав
ления областной журналист
ской организации Н. Г. Не
стеренко, проходило в трех

творческих секциях; работ
ников областных, районных 
и многотиражных газет, ме
стного радиовещания и те- 
левидешя.

На пленуме отмечалось, 
что работники средств мас

совой информации по-дело
вому включились в дело 
дальнейшей демократизации 
общества и развития эконо
мической реформы, стре
мятся активизировать чело
веческий фактор в услови
ях гласности. В то же вре 
мя многие публикации не 
отвечают высоким требова
ниям перестройки, в них по
верхностно освещаются воп
росы хозяйственного расче

та, ценообразования, само- 
фйнансирфания, самооку
паемости. Редко выступают 
в газетах, на радио и теле
видении специалисты, опыт
ные хозяйственники. Жур
налистские организации сла
бо влияют на рост профес
сионального (Мастерства и 
творческую (Лгдачу журна
листов.

Участники пленума пред
ложили организовать в

Томске постоянно действую
щий клуб журналистов по 
вопросам экономической ре
формы. Такие же клубы ре
шено создать в межрайон
ных объедйнениях районных 
газет и в первичных орга
низациях многотиражных 
газет. Непрерывное повы
шение профессиональной 
î oMiieTeHTHQCTH работников 
средств массовой информа
ции — дело не доброволь

ное, а строго обязательное, 
вызванное сутью профессии 
журналиста.

В принятом пленумом по
становлении особо подчер
киваются задачи журнали
стов в связи с подготовкой 
к XIX Всесоюзной партий
ной конференции.

На пленуме выступил за
ведующий отделом пропа
ганды и агитации обкома 
КПСС Е. В. Дмитриев.

Рождается
микрорайон

движение мысли и чувства, 
растет социальная актив
ность людей, крепнет чув
ство ответственности за по
ложение дел в стране.

Процесс расширюния де- 
мок^тии, гласности поро
дил и такие явления, к вос
приятию которых мы оказа- 
Л'ись не готовы. Возникли 
нестандартные ситуации, за
дачи, ответы на которые не 
сразу и найдешь.

Истина может быть добы
та лишь демократическим 
путем — в споре, дискус
сии, обмене мнениями.

В этих условиях, отмеча
лось на пленуме, возраста
ет роль горкома КПСС как 
организатора учебы идеоло
гического актива, воспитате
ля бойцовских качеств. Се
годня крайне необходим по
стоянно действующий семи
нар, на котором бы опера
тивно разбирался каждый 
случай. вызвав.ший затруд
нение в его оценке и лока
лизации. Учиться побеждать 
в опоре — вот назначение 
такого семинара.

В выступлениях П. В. Го
лубева, Л. Д. Будницкого,
О. Ю. Гальваса отмечалось, 
как отрицательно воздейст
вует на общественное созна
ние шараханье некоторых 
центральных средств массо
вой^ информации из одной 
крайности в другую, пад
кость на сенсацию, разру
шающий нигилизм, злосло
вие и перехлесты по поводу 
отдельных периодов в исто
рии нашей страны.

'Особенно тяжело воспри
нимает вал негативной ин
формации молодежь.

Горкому партии, всем 
коммунистам надо больше 
работать с молодежью. Се
кретари горкома партии 
редко бывают в го
стях у студентов. Надо по
мочь молодежи избавиться 
от иждивенчества, каждого 
молодого человека поста
вить на ноги, воспитать из 
него социалистического бор
ца и творца.

Первый секретарь горко
ма ВЛКСМ член бюрю гор
кома КПСС В. С. Пивнев 
рассказал о первых шагах 
молодежного строительства. 
За два года силами КМСО 
построено 180 квартир. Еще 
весной горком комсомола 
внес в горком КПСС пред
ложение построить молоды
ми руками еще тыедчу 
квартир, но ответа до сих 
пор нет.

— Впрочем, — самокри
тично замечает Евгений, — 
здесь есть и моя вина из-за 
беззубой позиции. Уверен: 
поправим дело.

На пленуме отмечено 
слабое влияние на процессы, 
проходящие в вузовской 
среде, членов бюро горкома 
КПСС Т. Ф. Демешевой и 
председателя совета ректо
ров И. П. Чучалина.

Горкому партии следует 
обратить внимание на работу 
партийных организаций с 
молодежью, искать новые 
подходы к решению моло
дежных проблем.

Ввднмо, целесообразно 
создать в городе центр ин
формационно - политических 
встреч с молодыми рабочи
ми, специалистами, учеными, 
ст.удентам1И, учащимися.

В работе с молодежью 
надо полнее учитывать 
трудность адаптации моло
дых людей в новых условиях 
хозяйствования.

Томская городская парт
организация всегда была и 
остается ведущей в составе 
областной партийной орга
низации. У нее есть опыт
ные кадры, крепкие пв'рвич- 
ные тартийные организа
ции, крушый производст
венный, научный и культур
ный потенциал, словом, все 
для успешного решения за
дач второго, более сложного 
и ответственного этапа пере
стройки.

Участники пленума выска
зали ряд предложений к 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции: по порядку
приема в партию и срокам 
проведения партийных кон
ференций и собраний.

На пленуме выст^шил 
второй секретарь обкома 
КПСС А. С. Зарембо.

В работе пленума приня
ли участие инструктор ЦК 
КПСС В. С. Тимашов, член 
бюро обкома КПСС, заве
дующий организационно-пар
тийным отделом обкома 
партии Е. А. Вологдин.

В. МОИСЕЕВ.

•  В мастерской № 1 i 
института «Томскграж- 
данпроект» рождается 
проект нового большого 
микрорайона!, который 
подиимется на въезде в 
Асино, там, где теперь 
пост ГАИ. '

Микрорайон будет за
страиваться домами cet- 
рии 75-А, хорошо заре- 1 
комендовавшими себя в 
сибирских условиях. Это 
—здания с удобной пла
нировкой квартир, с про
сторными кухнями и ко
ридорами. '

Пока что готовы про
екты двух домов — ше
стидесяти- и стоквартир
ного. Они встанут на i 
улице 350-й гвардейской 
дивизии. Готов и проект 
здания отдельно стояще
го здесь же большого ма
газина с торговым залом 
на 400 мест и см ирны 
ми вспомогательными 
помещениями.

Ю. РОДИОНОВ.

Понравилось?
Покупайте

ф  Завод строительных | 
материалов Главтомск- 
строя приступил к реа
лизации продукции насе
лению за наличный (рас
чет. 'Здесь (можно (при
обрести раствор, товар
ный бетон, железобетон, 
'ф'еноные блоки, рицо!- 
материалы, оконные и I 
дверные блоки.

Каждый желающий мо
жет прийти на завод, вы
брать нужные строймате
риалы и, заплатив день
ги в кассу, сразу же по
лучить необходимое. В 
прошедшем году завод 
реализовал населению 
различной продукции на 
108 тысяч рублей.

Нынче намечено обес-1 
печить население изде
лиями завода не менее 
чем на 250 тысяч руб
лей.

,И. ДОНАТОВ.

Заправка по... 
карточкам

Подобное автоматичес- 1 
кое устройство действует 
пока в рамках экспери
мента и впервые в 
стране разработано в 
НИИ автоматики и элек
тромеханики при
ТИАСУРе. Разработкой 
руководили кандидаты 
технических наук заве
дующий отделом В. В. I 
Трофимов, заведующий 
лабораторией С. Н. Свер- 
бейкин и научный со
трудник Л. И. Уханов. 
Скоро все заправочные 
станции областного цен
тра перейдут на автома
тику. Она полностью ис
ключит любые 1злоупот- 
ребления горючим.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

С обязательством 
справимся

•  Более восемнадцати 
тысяч двигателей — ро
1.800 ежедневно — от
гружали ро склада гото- { 
вой продукции объедине
ния «Сибэлектромотор» I 
в первые две недели ро
да. Кроме отечественных { 
адресов, \отгрузка Идет 
и за рубеж; на Кубу, в j 
Болгарию.

Встречая 70-летие Со
ветской Армии, коллек
тив оклада обязался еже
дневно отгружать не ме
нее 2.500 двигателей и | 
не допускать простоя ва
гонов. Хорошо трудятся I 
рабочие склада Д. М. Ба-1 
бий, В. П. Евакин, Ю. М. 
Сухарев. «Если беопере-1 
бойно бу;{ут пода1вать 
подвижной состав, — го-1  
ворит мастер А. А. Де-1 
нисенко ,— с обязатель
ством справимся».

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ф  Несколько дней j 
назад с автозаправочной 
станции, расположенной | >!' 
на шоссе, ведущем в 
аэропорт Богашево, нс- j 
чезло большинство за
правщиц. , ,Их заменил | 
небольшой прибор.

Водитель автомобиля 
должен вставить в него 
особую карточку. Ав
томат считывает эту кре
дитную карточку, просит 
назвать устный пароль и 
принимает заявку на оп
ределенное количество 
горючего. А затем, пос
ле соответствующей 
команды, загорающейся 
на табло, водитель под-1 
ходит к колонке, нажи
мает кнопку и заправля
ет машину.

т
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« П е л е н г »
— такое название носит детско-юношеский спортивно- 
технический клуб, открытый в 1985 году управлением 
«Химстрой» на |Каштаке.

В клубе занимаются кон
струированием радиоаппа
ратуры и спортивной радио
пеленгацией («охота на 
лис») — одним из самых 
интересных видов радио
спорта. Секцией спортивной 
радиопеленгации руководит 
мастер спорта СССР Л. П. 
Прилуцкая, опытньШ тре
нер - преподаватель# Люд
мила Павловна любит де
тей, иснренне предана свое
му делу. Она занимается 
«охотой» и сама. Л. П. При
луцкая — член сбо1рной 
команды СССР по радио
пеленгации, чемпионка стра
ны прошлого года, серебря
ный призер международных

соревнований «За дружбу и 
братство». Под ее руковод
ством около 70 ребят осваи
вают в клубе сложный и ув
лекательный вид спорта.

Тренеры клуба стремятся 
воспитать у ребят не толь
ко любовь к радиотехнике, 
но и настойчивость, упорст
во, силу воли — те качест
ва, которые пригодятся им 
и в опарте, и в жизни.

Успешно выступают вос
питанники спортклуба на 
различных соревнованиях. 
На девятой летней Опарта- 
ниаде народов РСФСР по
бедительницей среди дёву- 
шек стала Анна Харина 
(школа № 55), а ее това-

ДЕЛО - ТО 
ОБЩЕЕ

Координация {усилий — требование пе
рестройки военно-патриотического воспи

тания.
ДОСААФ — общество патриотов, энтузиастов, оп

тимистов — неотделимо от жизни страны. Его деятель
ность наиболее полно отражает лозунг «Народ и армия— 
едины». Поэтому естественно, что перемены, происходя
щие в стране, затрагивают и общество оборонное.

Нам есть что перестраивать. Механизм торможения 
действовал и в оборонных коллективах, и придется по- 

.^озиться с его приводными ремнями: формализмам, бю- 
■'рократизмом, привер|женностью стереотипам, безразличи

ем. О путях борьбы с застойщиной пойдет разговор на 
XV областной отчетно-выборной конференции ДОСААФ, 
которая состоятся 23 января.

С каки.ми итогами подошла областная оборонная ор
ганизация к своей конференции? В целом по области 
большинство основных планов перевыполнено, несмотря 
на их провалы в нескольких районах. Спортсмены том
ской оборонной 01рганизации не раз поднимались на выс
шие ступеньки спортивных пьедесталов СССР и Евро
пы. В десятку лучших спортсменов ДОСААФ страны 
вошла Любовь Вахрушева из первичной организации 
ДОСААФ ТГУ.

Казалось бы, неплохие итоги и есть чем гордиться. 
Но немало и упущений. Анализируя, например, вько- 
кие «валовые» показатели в подготовке специалистов, 
обком ДОСААФ не всеода удовлетворен «номенклату
рой» и качеством их подготовки. В спорте же при вы
соком качестве подготовки отдельных спортсменов нет 
оснований быть довольными «валом», т. е. охватом населе
ния регулярными занятиями военно-техническими видами 
спорта. Не всегда эффективной оказывается и военно- 
патриотическая пропаганда. Следовательно, необходимы 
перемены в работе, необходим научный к ней подход.

Ясно, что нужного воспитательного эффекта всей на
шей работы можно достичь лишь комплексным подходом, 
скоординированными в реальной жизни, а не в реальных 
бумагах, усилиями в воспитании человека и гражданина 
всех причастных к этому делу организаций. (А их более 
11ридцати, как подсчитали в Ашхабаде на Всесоюзном 
сборе молодых воинов запаса).

Общим делом этих организаций могли бы стать, к 
примеру, регулярные передачи областной сту
дии телевидения по патриотической тематике, в которых 
рассказывалось бы о подготовке молодых томичей к 
ратной службе и о самой службе. По - мое
му. хороший, правдивый телевизионный репортаж из 

^воинской части, с корабля, на котором служат наши зем
ляки, будет с большим интересом воспринят зрительской 
аудиторией и удачно дополнит общесоюзную программу 
«Служу Советскому Союзу».

Военно-^патриотическое воспитание — не самоцель, а 
составная часть общего воспитательного процесса, фор
мирующего человека, а следовательно, гражданина. 
Помните;

...Не может сын смотреть спокойно
На горе матери родной,
Не будет гражданин достойный

К Отчизне холоден душой.
Патриотизм должен быть социально активным, дея

тельным. «Добро должно быть с кулаками».
Растить патриотов — не досаа^вская монополия. 

Тут всем миром надобно. Потому и необходим на пред
приятии. в районе, городе, области авторитетный коорди
национный цен11р воспитания, |решения которого обяза
тельны для исполнения всеми руководителями.

Хорошо работает на воспитание апорт вообще, осо
бенно его военнонприкладные, технические виды. Но 
именно занятия этими видами стоят наиболее дорого. 
Хозрасчет властно заявляет о себе в ваши дни, мы все 
учимся считать каждый рубль, и жалко отрывать его не
которым хозяйственникам на дорогие «игрушки». Да, 
дешевле всего укреплять здоровье рабочих приседания
ми. Но в технических и военно-прикладных видах спорта, 
как говорится, побеждает не только дружба. Вьшгрыва- 
ет и экономика, получая в свое распоряжение и здорово
го, и технически грамотного труженика. Выигрывает и 
оборона по тем же соображениям.

А вот в целях более полного объединения усилий и 
возможностей досаафонских, профсоюзных и спортивных 
организаций в развитии физической культуры и спорта, 
улучшения планирования и проведения спортивных меро
приятий, эффективного Использования спортивных ооору- 

'•■ жений есть смькл создать на предприятиях, в учебных за
ведениях, совхозах, учреждениях единые (объединенные) 
коллективы физической культуры и спорта и по класси
ческим, и по военно-прикладным видам.

Этот же метод применим и к ДЮОШ, в которых мож
но и нужно соз1дать отделения по техническим и военно
прикладным видам спорта, если мы по-настоящему хо
тим оторвать подростков от сомнительных развлечений, 
предлагаемых улицей, и  видеть томичей среди победите
лей соремовавий самого высокого ранга.

Вот вам П1жмер из области причин и следствий. В 
Томске действует пока единственная специализированная 
детско-юношеская спортивно-техническая школа, занима
ющаяся подготовкой спортсменов по скоростным видам 
подводного плавания. Томские опортаменычюдводники— 
чемпионы страны и Европы. Более высоких результатов 
у спортсменов других технических и военно-прикладных 
видов спорта в области нет, как нет и подобных школ 
по другим профилям.

Помочь привлечь к нашим оборонным видам спорта 
внимание, высветить их проблемы может шефство над 
ними газет областных и районных, даже многотиражек. 
Соревнования на приз газеты— звучно и взаимовыгодно!

Этой же взаимной выгоде могли бы послужить и бо
лее тесные, чем ныне, контакты ДСЮААФ с местными 
Советами и органами ГАИ в деле подготовки специали- 
стов-водителей для народного хозяйства. Хотелось бы ви
деть грозных стражей дорог не только в качестве стро
гих экзаменаторов, но и в качестве добрых помощников, 
советчиков, учителей на семинарах, уч^но-методических 
сборах и т-'Д. То есть, хотелось бы перестраиваться вме
сте с нашими уважаемыми партнерами. Пе,рестраиваться 
для пользы общего дела, отбросив ведомственные чван
ство и амбиции.

Послезавтра начинается .месячник оборонно-массовой ра
боты), посеященньад 70-летию Советских Вооруженных 
Сил. В дни .месячника традационно активизируется воен
но-патриотическая и оборонно-массовая работа, он насы
щается интересными идеологиче1йкими и спортивными 
мероприятия.мй. Так было ежегодно, в этот раз будет 
даже. 8 большей мере, поскольку год юбилейный. Не хо
телось бы только, чтобы повторилась обычная картина, 
коцда после «извержения» работы в течение месяца на
ступал ее застой на год.

<В. ГАВРИЛОВ, 
заатеститель |Председателя «бкома ДОСААФ.

Десять лучших
Президиум областного комитета ДОСААФ опре

делил десять лучших спортсменов 1987 года по 
техничёаким и военно-прикладным видам спорта 
федерации, которые добились иаилучших успехов;

Любовь Вахрушева — мастер спорта междуна
родного класса, чемпионка Европы и СХЗСР. Ско
ростные виды подводного плавания.

Александр Сутягин — мастер спорта, обладатель 
Кубка ООС'Р. Дельтапланерный спорт.

Людмила Прилуцкая — мастер спорта, чемпион
ка СССР. Радиоопорт.

Андрей Авдеев — мастер спорта, призер чемпио
натов СССР и России. Мотоспорт.

Галина Иванникова — мастер спорта, чем1Пионка 
Сибири. Парашютный спорт.

Евгений Олейников — кандидат в мастера спор
та, чемпион Сибири и Дальнего Востока среди 
юнкоров, Стрешковый спорт.

Виктор Камышный — кандидат в мастера спорта, 
чемпион Сибири. Автоспорт.

Александр Петров — кандидат в мастера спор
та, призер зоны Сибири. Авиамодельный спорт.

Сергей Хоменко — первый спортивный разряд, 
чемпион СССР 1086—1987 гг. Судомодельный 
спорт.

Юлия Прохорова — мастер спорта. Самолетный 
спорт.

Н Е  Р А Д И  Ф О Р М Ы
Отчетно - выборная кам

пания в оборонном общест
ве, обсуждение проекта но
вого Устава ДОСААФ за
ставили поразмышлять, за
думаться над тем, что нуж
но сделать по перестройке 
оборонно - массовой работы 
в районе.

Невозможно добиться 
сколько - нибудь заметного 
сдвига в работе без укреп
ления первичных организа
ций, без улучшения состава 
их руководителей. Предсе- 
дателЯ|.ш к о м и т е | т о в  
ДОСААФ должны быть лю
ди инициативные, энергич
ные, любящие обществен
ную работу. Почему в по
селках Самусь, Светлом, 
Молодежно.н, Малиновке 
неплохо идут дела? Да по
тому, что там военно-пат
риотической работой руко
водят деятельные, неравно
душные люди—Н. Ф. Паршу- 
ков, Е. К. Кляус, В. В. Ву- 
колов, А. И. Дуквин. Но и 
они без поддержки и посто
янной помощи руководите
лей предприятий, партий
ных комитетов вряд ли смо
гли бы достигнуть успехов.

Активно (Помогают нала 
живать оборонно - массовую 
работу генеральный дирек
тор объединения «Межени- 
новское» В. Е. Портнов, ди
ректора Самусьской КЭБ 
флота и Туганского ремонт- 
но - технического предприя
тия В. В. Амосов и В. Г. 
Ноуров.

м;не понравилось недав
нее выступление моего кол
леги из Ленинского района 
на страницах «Красного 
знамени». Прав А. В. Соха 
в том, что военно - патрио
тическую работу, техничес
кое творчество, спорт мож

но развивать там, где энту
зиазм подкрепляется мате^ 
риальной базой, финансовы
ми ВОЗМОЖ1НОСТЯМИ предпри
ятия.

К сожалению, еще на мно
гих крупных предприятиях 
района, таких, например, 
как Туганокая птицефабри
ка, совхоз « Кузовлевокий», 
заботы об улучшении обо
ронно - массовой работы 
нет, первичные организации 
работают слабо. Не созданы 
они в совхозах «Корнилов
ский», имени 50-летия 
СССР и ряде других хо
зяйств, Это прежде всего 
наше упущение, и на про
шедшей недавно районной 
отчетно - выборной конфе
ренции ДОСААФ об этом 
шла речь со всей остротой. 
Думаю, намеченные меры, 
помощь руководителей хо
зяйств, парткомов помогут 
исправить положение в этих 
хозяйствах.

Ни для кого не секрет, 
что в своих отчетах органи
зации ДОСААФ часто опе
рируют «дутыми» цифрами, 
'^сарактеризующими ор!гани- 
зационно - массовую рабо
ту. Пора отказаться от та
кой практики.

Областной комитет
ДОСААФ постоянно требу
ет все увеличивать число 
членов оборонного общест
ва, создавать все больше 
первичных организаций, да
же мелких. Не спорю, это 
правильно, если организа
ции создаются не ради фор
мы, если созданы условия 
для оборонно - массовой ра
боты. Но все дело в том, 
что многие из них создают
ся для «галочки» и сущест

вуют лишь на бумаге;
Еще год назад на заседа

ниях бюро президиума об
кома ДОСААФ мне не раз 
приходилось убеждать ру
ководство в том, что пер
вичные организации, лишь 
собирающие членские взно
сы, не занимающиеся спор
тивной работой, военно^ат- 
риотической пропагандой, 
техническим творчеством, 
не только не активизируют 
сознание людей, а наносят 
вред, снижают авторитет 
оборонного общества. Ду
маю, нам надо заботиться 
не столько о количестве 
первичных организаций, 
ч и с л е н н о с т и  членов 
ДОСААФ, сколько о ре
зультатах конкретной рабо
ты.

Интересно было бы вве
сти (об этом пишут многие 
в «Советском патриоте») 
как индивидуальное, так и 
коллективное членство. Ме
ня в этом поддерживают и 
мои товарищи — члены 
президиума р а й к о м а  
ДОСААФ.

Сегодня время требует, 
чтобы общественные орга
низации, в том числе и 
ДОСААФ, смелее перехо
дили на самоокупаемость, 
расширяли свои финансо
вые возможности. Приме
ром такой работы стал в 
нашем районе подростко
вый спортивно - техничес
кий клуб Томской птице
фабрики «Гайдаровец». Его 
директор В. В. Вуколов ор
ганизовал хозрасчетные 
кружки по техническим и 
военно - прикладным ви
дам спорта, в которых за
нято более двухсот ребяг. 
И самое главное, в них при
шли и с увлечением зани
маются «трудные» подро

стки. В этом году подобные 
клубы появятся в других 
поселках.

Президиум ip а й к о м а 
ДОСААФ видит резерв 
улучшения финансово - хо
зяйственной деятельности в 
расширении подготовки спе
циалистов массовых техни
ческих профессий, в созда
нии платных пневматичес
ких тиров. В последние го
ды нам удалось увеличить 
доходы, мы стали работать 
рентабельно. Однако это 
сегодня не может удовлет
ворить, поэтому мы приня
ли повышенные социалисти
ческие обязательства на 
1988 год, вышли с встреч
ным планом по подготовке 
специалистов.

И еще одна проблема 
волнует.

В Томском районе про
живает населения в 2—3 
раза больше, чем в любом 
другом, да и школ здесь 
побольше. Однако для кру
жковой работы по техниче
ским видам спорта, заня
тий по начальной военной 
подготов1ке нам выделяют 
спортивной техники, пнев
матических винтовок, маке
тов автоматов, другого ин
вентаря столько же, а за
частую меньше, чем в дру
гих сельских районах.

Мы неоднократно ставили 
эти вопросы на бюро, раз
личных совещаниях в обко
ме ДОСААФ. Видимо, в об
ласть выделяется недоста
точно оборудования, но тем 
важнее, чтобы оно распре
делялось 1между районами 
по справедливости,

В. чичков,
председатель Томского 

райкома ДОСААФ.

рищи Игорь Илькив и Вик
тор Подгорный заняли со
ответственно первое и тре
тье места среди юношей. 
Ренат Саитов, учащийся 
ОПТУ-6, в прошлом году 
занял третье место на Все
союзных соревнованиях по 
техническим видам спорта, 
проходивших в пионерском 
лагере ЦК ВЛКСМ «Орле-/ 
нок».

Только за последние годы 
в клубе подготовлено 3 ма
стера спорта СССР, 4 кан
дидата в мастера спорта, 
десятки разрядников.

Много сил и времени от
дают тренеры Л. П. При
луцкая, Оксана Шутков- 
ская, А. А. Лазько, чтобы 
воспитать дружных, актив
ных, любящих спорт, физ
культуру и свой родной 
клуб ребят.

В марте 1987 года по 
просьбе жителей района при 
клубе была создана груп
па «Здоровье». Со своими 
папами и мамами ребята в

подвале высотного дома 
оборудуют спортивный зал 
для занятий по общефизиче
ской подготовке.

Теперь многие жители 
микрорайона Каштан могут 
сказать, что клуб «Пеленг» 
стал центром спортивно- 
массовой работы в микро
районе. Жаль только, что 
это единственный в области 
детский центр по подготов
ке спортсменов высокой 
квалификации по радио- 
спорту. Думается, област
ному комитету ДОСААФ 
полезно было бы использо
вать опыт клуба для орга
низации секций радиоопорта 
в других районах области. 
Пора открыть и ДЮСТШ 
по радиоопорту в Томске. А 
пока ребята из «Пеленга» 
занимают все призовые ме
ста на областных соревнова
ниях, да и первенство-то ра
зыгрывается только между 
ними.

А. СОХА, 
мастер спорта СССР.

Для тех, кто 
мечтает о небе

в  этом году у «Республи
ки бодрых» —' юбилей. 25 
лет назад по инициативе 
В. И. Шамова при авиа- 
спортклубе ДОСААФ был 
организован, опортивно‘-тру- 
довой лагерь подростков, 
которые решили осущест
вить свою заветную мечту 
—- построить своими сила
ми свой аэродром, научить
ся летать, прыгать с пара
шютом, создать условия 
юношам и девушкам города 
для занятий авиационным, 
парашютным и планерным 
спортом, для подготовки к 
труду и обороне страны. 
Для многих ребят это ста
ло потом делом всей жизни, 
работой, профессией, увле
чением.

За 25 лет в «Республике 
бодрых» подготовлены ты
сячи подростков к службе 
в Вооруженных Силах 
СССР. 78 человек стали 
потом воёвньши летчиками, 
103 — летчиками граждан
ской авиации, 36 — летчи
ками - спортсменами, более 
двух тысяч — спортсмена- 
ми-парашютистами.

Через все годы пронесла 
«Республика» память о сво
ем основателе В. И. Шамо
ве и его товарищах, стояв
ших у истоков этого начина
ния. Много трудностей и ис
пытаний выпало на долю 
«республиканцев». Они в 
основном уже позади. Се
годня в истории клуба но
вый этап — взросление, 
обновление.

Очень хорошо, что в важ- 
но.м деле военнапатриоти- 
ческого воспитания школь
ников и молодежи объеди
нили усилия гороно, обком 
ДОСААФ, горком ВЛ'КСМ. 
Финансирование, методичес
кую помощь осуществляет 
городской отдел народного 
образования, материальное 
оснащение. оборудование, 
техника, практика лежат на

плечах обкома ДОСААФ и 
его авиаспортклуба, мораль
ный дух и эмоциональный 
заряд обучаемых и обучаю
щих — дело горкома 
ВЛКСМ.

Сейчас ребята на заняти
ях в клубе изучают основы 
военного дела, радиосвязи, 
приобщаются к технике, по
лучают моральную и физи- 
че(жую закалку. За 1987 
год по три прыжка с пара
шютом и более совершили 
100 мальчишек и девчонок, 
36 из них стали спортсме
нами - парашютистами 3-го 
разряда.

В этом году новые десят
ки ребят смогут проверить 
себя на мужество, остав
шись один на один с небом.

Деловые взаимоотношения 
сложились у «Республики 
бодрых» с Томским авиа
спортклубом. Помогают нам 
«республиканцы» 70-х В. И. 
Терещенко, П. П. Новосе
лов, Е. Н. Крюков, А. В. 
Молодцов, Г. Н. Малов, 
Владимир Ананов. Авиа- 
спортклуб направил в «Рес
публику» руководителями 
кружков и секций кандида
тов в мастера спорта по 
парашютному многоборью 
В. И. Субботовского, Р. Са
бирова, С. Ю. Колесникова, 
которые взялись из сегод
няшних курсантов готовить 
будущую свою смену.

Наш клуб имеет свое по
мещение, арендует бассейн, 
тир. В этом году намечено 
закончить строительство 
стационарного военно-спор
тивного лагеря.

Одним словом, поколение 
«республиканцев» берет 
новые рубежи, не стоит на 
месте. «Республика бодрых» 
ждет новых друзей в свои
р|Я1ДЫ.

ri. ШАМИН, 
директор Томского город
ского «луба «Республика 

бодрых».

« О к а з а л и с ь  
на у л и ц е »

Быть ли водномоторному спорту в Томске?
Многие десятки подростг 

ков в Томске прошли шко
лу патриотического восли- 
гания и технического обуче
ния в секциях водно-мотор
ного спорта. Они достойно 
выполняли и выполняют
свой воинский долг в рядах 
Советской Армии. Водно- 
моторный спорт всегда поль
зовался популярностью
среди молодежи, спортив
ные мероприятия были ук
рашением летних празд
неств в городе.

Костяк секций — канди
даты в мастера цпорта и 
перворазрядники. Нашей 
гордостью по праву явля
ются Петр Максимов, Сер
гей Рагун, Сергей Найде
нов, Анатолий Краснов, 
Юрий Лесных, Владимир 
Смирнов и другие. ■

Но, как «и прискорб1Ю, а 
приходится ноиотатцровать: 
все успехи в развитии вод
но-моторного спорта — в 
прошлом. Начиная с 1986 
года, дело круто пошло к 
упадку. Хватило полутора 
лет, чтобы почти полностью 
разрушить достигнутое и 
созданное руками энтузиас
тов за десятки лет. Секция 
оказались на улице и прак
тически прекратили свою 
работу. Дорогостоящая спор
тивная техника осталась на 
морозе на берегу реки.

В чем причина? Подвалы, 
где ютились секции, ввиду 
халатного, безответственно
го отношения хозяйствен
ных служб организаций, в 
чьем ведении находились 
здания, постоянно залива

ются канали.зационными во
дами. В первую очередь 
это относится к подвалу об
щежития ТИАСУРа " по 
проспекту Кирова. 22.

Что можно было бы 
сделать, чтобы поправить 
положение?
-Осенью 1987 года-освобо

дились бывшие Гороховские 
склады — здание просто,р- 
■ное, расположено на берегу 
реки. Лучшую базу для 
развития водно-моторного 
опорта не подыскать в го,ро
де. Выделить часть этих 
по.мещений (не более 1/3 
всей площади) — и все на
ши сегодняшние проблемы 
будут полностью сняты. По
явится и перспектива разви
тия как минимум на десять 
лет.

Решение этого вопроса в 
компетенции гороно и гор
исполкома, Но важно, что
бы решение было принято 
как можно быстрее. К лет- 
наму сезону надо годиться  
уже сейчас; не теряя ни од
ного дня. Задержка поведет 
к тому, что спортивный се
зон будет сорван, а это за
губит водно-гмоторный спорт 
совсем. Ребят потом будет 
собрать трудно, все придет
ся начинать с начала.

Спортсмены и федерация 
водно - моторного спорта 
области надеются, что гор
исполком с пониманием от
несется к нашему предло
жению.

А. ОВЧАРОВ, 
председатель федерации 
водно-моторного спорта.

НА СНИМКАХ; вверху — идут занятия в областной ра
диотехнической школе ДОСААФ. Снимок слева i -  стар
ший мастер производственного обучения Анатолий (Сер
геевич Гусев и Вадим Вячеславович Аршинников. Спра
ва — мастер производственного обучения Николай Ген- 
иадьевнч 'Борисов и курсант Сергей Матненко. В щентре 
— начальник Томского аанаспортклуба |Рашид Загито- 
внч Файзулии; «мастер спорта международного класса 
Любовь Baxpynieea (клуб аквалангистов — СКАТ).

Фота Н. Потапова.
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Художник и время

Матвей Федорович Гор- 
батенко сейчас, пожалуй, 
один из самых старей
ших художников в Том
ске. И самый привыч
ный. Так бывает, когда 
картины живописца рна- 
комы всем много лет и 
не ждут от него откры
тий, давно определив от
ношение к художнику по 
прежним работам. Но 
случилось >уднвительное 
событие; церсональная 
выставка Матвея (Федо
ровича уже девять меся
цев находится в Москве, 
переезжает там с места 
на место, собирая тнассы 
зрителей.

С апреля картины томи
ча будут экопонироваться в 
Центральнам Доме xiŷ 'ore- 
ника «а KpbUMCKOM мосту. 
Такое решение принял сек
ретариат Союза художников 
СССР. Одно из писем зри
телей в Министерство куль
туры РСФСР начинается 
словами: «Благодарим за
то, что вы направили ху
дожника ■ реалиста М. Ф. 
Горбатанко со своей вы
ставкой в Москву». Так в 
чем же секрет такой не
ожиданной популярности?

— Наверное, в том, — 
говорит Матвей Федорович, 
— что я действительно ху
дожник-реалист. Ведь сколь
ко бы ни было в живописи

торитетам. Сама по себе 
эта учеба, продолжавшаяся 
более десяти лет, — слу
чай уникальный. И Матвей 
Федорович считает, что Oih 
получил гораздо больше тех 
художников, которые шли 
к своей профессии академи
ческим путем.

И первая же сюжетная 
картина Матвея Федорови
ча, ставшая известной всей 
стране (на которой он изоб
разил В. И. Ленина, стоя- 
и;его возле телефона в ок
ружении детейнбеспризорни- 
ков), показала, что художни
ку есть что сказать — свое, 
выстраданное и выношенное. 
В пеоне-мечте о светлом 
будущем эта картина про
звучала звонкой ноткой 
прежнего Матвея - детдо
мовца. Он и сейчас остался 
романтиком, испытывая веч
ную потребность находить 
для людей радостные, свет
лые сюжеты.

Одна из недавних картин 
художника показывает
свадьбу. Тема, в которой, 
казалось бы, теперь все 
обыденно. Но у Матвея Фе
доровича нарядные молодо-

ным зовом.
— .Воспитание красотой,

— делился он сокровенным.
— это самый надежный 
фундамент любви к своей 
земле. У нас есть к вам, 
Матвей Федорович, предло
жение: пе(реезжайте к нам в

халии сложился сложный 
аккорд цветных звуков и | 
персонажи картины!. (Вот | 
единство всего холста, став
шее гармонией,, радующей | 
зрителей, и будет взволно
ванным искусством. И со-1 
всем не обязательно на этом

совхоз жить. Построим вам холсте изображать людские 
коттедж с мастерской, тво- эмоции, ульйающихся или |
рите, пишите наши окрест
ности. Места у нас сказоч
но красивы. А люди просто 
за.мечательные.

И вопо.М1Нилась Матвею 
Федоровичу короткая встре-

Х 'М уры х  людей. Волшебство 
пейзажа, солнечность на
тюрморта и задумчивость [ 
эскиза тоже волнуют.

Я, например, люблю пи
сать зиму, хотя это сложно I

ча на закате лета, когда не только из-за мороза. За- 
багряная кром,ка тайги чуть стывающие краски мож.но | 
вздрагивала от винтов са- разбавить ^створиделем, 
дящегося самолета. Худо- лицо замотать шарфом от i 
щавый, черноокий парень, колючего ветра. Зима слож- 
глядя на алые костры ря- на для художника тончай- 
биновьгх кустов, поставил у шими переливами оттенков 
ног небольшой чемоданчик на снегу, трудностью пере-1 
и заговорил: дачи на холсте едва разли-

— Мать еду встречать в чимой гаммы цвета. Суме-1 
Томск. Будет звать домой, ешь увидеть почти невиди- 
скажет, виноградники ждут, мое — значит откроешь зри- 
нельзя оставлять де,цами телю еще одну красоту род-1 
взращенное. А как я эти ной земли. Собственно, ведь 
края оставлю? Тут я настоя- труд живописца — это по-1 
щий работник, нефть вот стоянное разгадывание тайн 
этими ладонями черпал, окружающего нас мира.
Скажи, отец, что делать?

КАК ПРЕКРАСНА ЗЕИЛЯ СИБИРИ
всевозможных новаций, на
иболее емкая манера пись- 
.ма — это реалистическая. 
И потому наиболее доступ
ная зрителям и любимая 
и.ми. Я рад, что москвичи 
увидели Сибирь моими гла
зами. Ведь для меня Си
бирь — это колдовство, ве
личие и поэзия. Ею никог
да нельзя насладиться пол
ностью. Для меня высшее 
счастье — жить в Сибири, 
писать ее людей, ее просто
ры.

Матвей Федорович — че
ловек очень эмоциональный, 
подвижный, стремительный 
в разговорах и поступках. 
Есть этому и биографичес
кое объяснение. Его отец, 
батрак, умер в двадцатые 
годы от тифа. Матвей был 
детдомовцем, в юношеские 
годы стал комсомольским 
работником. В период фор
мирования характера это 
имело большую значимость: 
детдомовец двадцатых го
дов и комсомолец тридца
тых совместились в нату
ре Матвея безграничной ве
рой в светлый завтрашний

день. И навсегда осталась 
убежденность, что прибли
жать этот день надо свои
ми руками.

Матвею Федоровичу не 
удалось получить академи
ческого з^удожественного 
образования. Не довелось 
ему в классах кропотливо 
и последовательно идти от 
азов живописной техники к 
художественным обобщени
ям. Но свою пору учениче^ 
ства художник считает сча
стливой школой. По не
скольку месяцев в году он 
работал рядом с мастерами: 
членом - корреспондентом 
Академии художеств А. П. 
Бубновым, заслуженным де
ятелем искусств из Москов
ского института имени Су
рикова В. Н. Гавриловым, 
ленинградским художником 
профессором Ю. И. Скори- 
ковьгм, которые объясняли 
томичу не только необходи
мые приемы письма. Глав
ное — его учили творчески 
мыслить. Мастера видели 
способности молодого ху
дожника и не дали ему 
обиться на подражание ав-

жены перерезают ленточку 
на только что уложенном 
участке железной дороги. И 
бригада строителей, привет
ствуя новобрачных, вскину
ла над головами землекоп- 
ские лопаты, яркими улыб
ками встречая своих дру
зей. Эта картина — обобще
ние, итог долгих лет твор
ческих поисков.

Как-то в мастерскую Мат
вея Федоровича, заставлен
ную вдоль стен полотнами 
пейзажей, уютно разместив
шую на тумбочках скульп
турные фигурки, хранящую 
папки рисунков-эскизов, при
шел директор одного из сов
хозов Кемеровской области.

Зашел не полюбопытство
вать, а с конкретным пред
ложением. Но вначале ог
раничился объяснением, что 
есть намерение в классных 
комнатах совхозной школы 
повесить живописные кар
тины, которые открыЬали 
бы детям красоту родных 
мест. Пусть ребятишки ви
дят,’ как прекрасна их зем
ля, пусть неповторимость 
Сибири станет для них веч-

Знал бы черноокий краса
вец, как племянники, живу
щие на Кубани, уговарива-

Есть у Матвея Федорови
ча картина, возвращающая [ 
нас в далекие двадцатые го
ды. Страна в разрухе, ни-1 
щета и бедность — естест
венное состояние тысяч и | 
тысяч людей. Время, когда I 
керосин был лишь мечтой 
и насущной необходимостью 
в каждом доме. И в этот 
период академик Губкин до
кладывает Ленину о воз-1

ли самого Матвея Федоро- можных нефтяных залежах 
вича переезжать к ним ддд болотами Сибири, 
жить. Соблазняли его яр- Задуматься над таким сю- 
к ш  солнцем и фруктами, жетом картины, найти его 
Убеждали, что без него нет человек, беззаветно
у них душевного покоя: влюбленный в Сибирь. Не- 
ведь он их самый ближай- давно музей Ленина в Шу- 
ший родственник. И что хо- шеноком провел конкурс ри- 
рошего нашел он в Сибири? суяков советских художнн-

А он нашел здвдь все, и ддв работающих над обра- 
сам стал частичкой Сибири. 3 0 м Ильича. Матвей Федо- 

просто ощущение рович получил третий приз, 
сопричастности со всем про- зд последние годы ввдстав-

ки Горбатенко были органи- 
мысливает характеры рыба- зованы на заводах подшип- 
ков и охотников, геологов 
и нефтяников, речников и 
пилотов. Всякий труженик 
близок Матвею Федоровичу 
своими устремлениями.
Есть понятие взволновавно- 
го искусства, чем оно опре
деляется?

— Прежде всего, навер
ное, М1Ноголетней работой
художника над собой, -  „  р и с у н к е  м  а
говорит Матвей Федорович. ба?енко: ака?шЛ[' % б ш н
— И уж если повезет, то рассказывает Ленину ю цеф- 
окажется. что на одном ды- тн в Сибири.

никовом и режущих инстру
ментов, в университете и | 
политехническом институте, 
в общем, они демонстриро-1 
вались в девятнадцати ме
стах ToMiOKa. Художнику | 
надо знать мнение зрителя, 
он и идет к ним со своими 
картинами.

Э. СТОИЛОВ.*(( «

КТО ПОЛУЧИТ ПРИЗ?
Подводим итоги минувших воскресных стартов

Тысячи томичей были 
сами тому свидетелями (а 
те, кто остался дома, про
читали в предыдущем номе
ре нашей газеты), что в ми
нувший выходной на всех 
лыжных базах областного 
центра прошли спортивные 
праздники. Мы уверены, что 
массовые старты, прогулки 
на свежем воздухе придали 
заряд бодрости всем их 
участникам - и наверняка 
вдохновили на новые лыж
ные походы.

Но перед тем, как опреде
лить кандидатов на наши 
призы «Здоровье» и «Боль
ничный лист», мы хотим 
рассказать немного подроб
нее о том, как проходили 
эти праздники. А расска
зать есть о чем. Например, 
о стремлении организаторов 
разнообразить программу 
стартов. На базе «Метели
ца», где в воскресенье вы
шли на снежные трассы ра
ботники предприятий мест
ной промышленности, бы
тового обслуживания и жи- 
лищножоммунальных пред
приятий (организатором был 
отраслевой обком профсою
за), можно было поучаство
вать в конкурсах «Самый 
ловкий» (лазание на столб), 
попытатися овладеть ходу
лями, проверить свое зна
ние спортивной истории в 
специальной викторине, про- 
прыгать' (как в добрые1старые 
вре.мена) в мешке. Здесь 
можно бьщо встретить опыт
ных лыжнцков; чету Коз

ловских, у которых уже 
есть внуки, и Леночку Со- 
лодовннкову, которой едва 
перевалило за три года.

На базе «Сосновый бор» 
проходили массовые сорев 
нования на приз Героя Со 
ветокого Союза Г. Н. Воро
шилова. Проходили интере
сно. Так же, как и семей
ные старты, забеги «Малы
шок», состязания по биат
лону. И, конечно, свою леп
ту в общее праздничное на
строение внесли скоморо
хи — учащиеся культпро- 
светучилища. Порадовали и 
работники общественного 
питания, оргаиизовавшие 
широкую распродажу своих 
в!кусных изделий.

А на стадионе «Кедр» 
был проведен марафон. 
Женщины бежали дистан
цию 1 0  километров, у муж
чин траоса была в,двое 
длиннее. И здесь хочется 
отметить успех В. Смердо- 
ва, В. Мартолиса и Т. Герб, 
а также футболистов из 
РСУ зеленого строительст
ва, отличившихся в турнире, 
си.лачей завода строймате
риалов и изделий, лучше 
всех тянувших канат, са
мую спортив.ную семью Бо- 
ров'ко,

«Томь-2О0-стерео» — глав
ный выигрыш лотереи, 
проведенной на стадионе 
«Буревестник». Как всегда, 
она привлекла массу участ
ников, решивших попытать 
счастье. Успешно прошли 
состязания лучших лыжных 
цехов, бригад. Художествен
ные коллективы города по
казали на стадионе отлич
ную песенно - танцевально- 
■музыкальную программу.

Ну, а теперь о наших 
призах.

В .Октябрьском районе
лауреатами стали коллекти
вы завода стройматериалов 
и изделий, ЖВК-100, ПМК 
треста «Уралгазстрой», за
вода строительных материа
лов.

В Кировском районе
лавры победителей по пра
ву принадлежат коллекти
вам крупных промышлен
ных предприятий: радиотех
нического завода, объедине
ния «Контур», электротех
нического завода.

В Ленинском районе
наиболее массово были 
представлены на лыжне 
коллективы Томского ЛПК, 
завода резиновой обуви и 
химфармзавода, а также 
школ №№ 7, 11, 55.

В Советском районе
наш приз получают коллек
тивы трамвайно - троллей
бусного управления, треста 
«Томсцводоканал», спец- 
автохозяйства.

Вряд ли можно назвать при
ятным событием вручение это
го приза очередным «лауреа
там». Что ж, мы надеемся 
на то, что обладатели 
«Больничного листа» пере
смотрят свое отношение к 
проводимым спортивным 
праздникам. Итак,..

В Октябрьском районе
«отличились» коллективы 
треста «Си1бэлектромонтэ1ж», 
строительно!го управления 
«Востокбурвод», СПМ'К-1065.

В Кировском районе
наши «лауреаты» — кол
лективы университета, при
боростроительного технику
ма, УМНЦС.

В Ленинском районе
приз обрел своих хозяев в 
лице коллективов каран
дашной фабрики, научного 
центра АМН СССР, ремо|НТ- 
но-механического завода, 
мебельного комбината.

В Советском районе
—объединение «Кристалл», 
коллективы горсвета, пред
приятий местной промыш
ленности.

О  HoSux условиях хозяйствования
23 января с 10 до 13 часов в Доме политического про

свещения (ул. Карла Маркса, 14) проводятся индивиду
альные и групповые консультации для пропагандистов 
слушателей системы политической и экономической уче- 

трудящихся о Законе о государственном иред- 
цриятии, а также о работе трудовых коллективов в но
вых условиях Х03ЯЙСТВ0В'11НИЯ.

в  консультациях участвуют ответработники областного 
совета профсоюзов.

Вы можете лично встретиться с консультантами или 
о 2^51 телефонам 2-20-22, 2-29-54,

ИЗВЕЩЕНИЕ
2 2  января в 16.00 в правлении областной организа

ции общества «Знание» (пр. Фрунзе, 3) состоится леи- 
ция-кoнlqyльтaция на теМ|у; «Ислам в современной идей- 
нощолитической борьбе». ^

Лектор—Коровиков Андрей Валентинович, младший на
учный соТ|Рудник Института востоковедения (г. Москва).

Иримашаются лекторы-международники, преподавате- 
СПТУ °®Щ«стаешых наук, техникумов, школ,

ПОГОДА
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер северо- 
западный, 5 —10 метров в 
секунду, температура 15 — 
.2 0 , по восточным районам 
22—27, в Томске 22—24 
градуса мороза.

22—23 — обла.чная пого
да с прояснениями, време
нами слабый снег, ветер за
падный, 7 —12 метров в се
кунду, температура ночью 
21—26, по востоку до 3 3 , 
днем 13—18 градусов моро
за.

Телевидение

Анонс

А д р е с о в а н о  д е т я м
Два последних январских

воскресенья — 24 и 31 ян
варя — очередные концер
ты по абонементам для де
тей младшего и старшего 
школьного возраста. Они 
пройдут в Малом концерт
ном зале филармонии в 1 1  
и 13 часов.

«Играет ансамбль русских 
народных инструментов» — 
так называются концерты 
для младших школьников, 
которые состоятся 24 янва

ря. Их коллектив ансамбля 
(руководитель — Виктор 
Прибылов) приурочил к 
1 0 0 -летию со дня основания 
Русского оркестра народных 
инструментов имени В, В. 
Андреева. Прозвучат произ
ведения русских и совет
ских композиторов в испол
нении ансамбля и солистов 
филармонии.

Томский симфонический 
оркестр (дирижер—Михаил 
Соболь) 31 января сыграет 
для старших школьников

разнообразные по жанрам 
произведения В. - А. Моцар
та; увертюру к опере 
«Рвадьба Фигаро», первую 
часть фортепьянного Кон
церта ре минор (солист — 
ученик одиннадцатого клас
са средней специальной му
зыкальной школы из Ново
сибирска Михаил Усов), 
«Немецкие танцы», арии из 
опер. Солисты — народная 
артистка |Кар|а-^Калпакокой 
АССР, заслуженная арти
стка Татарской АССР Эль

вира Хабибуллина (колора
турное сопрано), Валерий 
Федорец (баритон).

Вот уже около десяти лет 
ведет детские концерты пре
подаватель детской му
зыкальной школы № 1 
Л. П. Максимова. Дети и 
родители относятся к ней с 
искренностью и доверием. 
Хочется, чтобы юные слу
шатели еще шире открыли 
для себя мир музыки.

М. КИСУРИНА.

вод-сад»(. Документальный
фильм. 8.35, 9.35 — Н. А. Не
красов «Разм ы ш ления у  п а 
радного подъезда». 9.05 —
Испанский язы к. 1-й год обу
чения. 10.05 — Научно-по
пулярны е фильмы. 10.35. 11.35 
— Этика и психология сем ей
ной жизни. 9-й класс. 11.05— 
Испанский язы к. 2-й год обу
чения. 12.05 — «Люди на бо
лоте. П олесская хроника.». 7-я 
серия — «Дни надежд». 8-я се 
рия — «Глубокая борозда». 
14.20 — Новости.

С 14.30 до 18,05 — переры в.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Забайкальцы ». До

кум ентальны й телефильм . 19.00 
--  «День области». 19.15 — 
«Единый политдень». «Давай
те рассудим!..». 20.45 — «Спо
койной ночи, малыш и!» (в запи
си).

МОСКВА )
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Люди на болоте. По
лесская хроника». 7-я серия — 
«Дни надежд», 22.50 — В.-А. 

рт «Реквием».
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.05 — Новости. 18.15 —

«Если хочеш ь бы ть здоров». 
18..35 — Ритм ическая гим на
стика. 19.05 — Играет засл у 
ж енны й артист РСФСР В. Пи- 
кайзен  (скрипка). 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Х удожественная гим
настика. Чемпионат СССР.

ЧЕТВЕРГ, 21 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА 
ТОМСК

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
л. Бетховен. Соната № 14 
(«Лунная»). 8.50 — «В. И. Ле
нин. Страницы ж изни». Фильм 
2-й — «Прощание». Фильм 3-й 
— «Горестный январь двад
цать четвертого». 11.10 — Но
вости.

С 11.20 до 15.30 — переры в.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — С. Рахманинов. Кон
церт №  3 для фортепьяно с 
оркестром. 16.45 — «Дела и 
заботы  апзопрома». Кинопро
грамма. 17.20 — «...До ш ест
надцати и старш е». 18.05 — 
«Роль общ ественны х наук в 
ф орм ировании нового м ы ш ле
ния». 18.35 — Концерт Госу
дарственного академического 
Русского народного оркестра 
им. Н. Осипова. 19.30 — «Се
годня в мире». 19.50 — «В. И. 
Ленин. Страницы жизни». 
Фильм 3-й — «Горестный я н 
вар ь  двадцать четвертого». 
21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Все симфонии А. Н. 
Скрябина». Симфония № 3.
22.35 — В. М аяковский. «Вла
димир Ильич Ленин». Ф раг
м енты  из поэмы, 23.20 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «Кто построит за-

«МПИ J
Моцарт

Редакто 
Н

Театр
ДРАМЫ

21 января. Премьера «Рент
ген» _  19.

22 января. «О, женщины...»
—  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
21 января. «Я к вам при- 

ду!..» _  1§.
м а л ы й

к о н ц е р т н ы й  з а л
ФИЛАРМОНИИ

19-30.
„  22— 23 января. СИМ 
ЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ —

Дворец зрелищ 
и спорта

21 января. «Проделки в ста
ринном духе» —  19.

ВИДЕОТЕКА
21 января. Мультсборник 

«Про казаков» -  Ю-20, 17-30. 
«Графиня Коссель» (две се
рии) -  12. 15, 19,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
21 января. «Искатели при

ключений» —  10. 12 14 18
18-10, 20, 21-50. ’ ' ’

имени М. ГОРЬКОГО
21 января. «Человек с буль.

Ч’ ГХ и "”®®* -  8-35. 10-30. 12-25 14-20, 16-15. 18-10. 20Ю5 
—  9. 10-50. 12-40 

14-30. 16-20, 18-10. 20, 21-50!
кинополитинформация _ 8

трудный путь к 
Tn'iX* 13-40, 14-50, 16,
17-10, 18-20. Киноклуб «Свето- 

1^-88- «Среди серых камней» _  10-10. 19-30.

«ОКТЯБРЬ*
21 января. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  9, 10-50, 
12-40. 14-30. 16-20. 18-10. 20,
21-50. «Иван Васильевич ме
няет профессию» —  8-40, 12-ia 
14, 16-10, 17-50; 19-40. 21-ЗР
Мультсборник —  10-30.

«ПИОНЕР»
21 января. «Лиловый шар»

—  9, 10-40, 12-20, 14. Кинолек
торий «За технический про- 
гресс» —  15-40. «Забытая ме
лодия для флейты» (две се
рии) —  17-40, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 января. «Иван Васильевич 

меняет профессию» —  9, 10-40, 
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21. 
«Берег правый, берег левый»
—  9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 21-40.

«СИБИРЯК»
21 января. «Огонь, вода и... 

медные трубы» —  9-20. «Под
ростки» (две серии) —  11. 13-30, 
16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
21 января. «Берег правый, 

берег левый» —  17, 19, 21.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: слесари-на-
ладчнкн полиграфического 
оборудования (средний за
работок— 220—250 руб
лей), наборщики и ученики 
наборщиков машинного на
бора, печатники и контроле
ры в цех офсетной печати, 
уборщик-гардеробщикь ин
женер по нормированию на 
временную работу, кладов
щик.

Обращаться: пр. Фрунзе. 
103, в отдел кадров. Тел.' 
1-47-00.

Унравленне культуры Томского облисполкома 
Театр (кукол («Скоморох* ; 

Лауреат Международного фестиваля в Югославии, 
лауреат премии Томского комсомола 

РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ 
ДНЕВНЫЕ (СПЕКТАКЛИ 

2, вторник — в 11 чае. в. Тихвинский
«С ЧЕГО (НАЧИНАЕТСЯ 'РОДИНА...*

i t /

С. Маршак

С. Михалков

А. Гайдар

5. пятница — в 11 час.
I «КОШКИН д о м *

7, воокресенье— в 11 и 14 час.
9, вторник — в 11 и 14 час.

«ТРИ ПОРОСЕНКА*
12, пятница — в 11 час.
23, вторник — в 11 час. х»

«СКАЗ О (МАЯЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИШЕ*
13, суббота — в 11 час. Ю. Сидоров

«РУССКАЯ (СОЛЬ*
14, воокресенье — в И  и 14 час.

27, суббота — в 11 час. И. Сунн, А. Ильвовский 
«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ КОЛОБКА*

16. вторник — в 11 час. Г. Ландау
21, воокресенье — в 11 и 14 час

«ВОЛК и /КОЗЛЯТА*
19, пятница — в 11 час.

«ПУТЕШЕСТВИЕ С КУКЛАМИ*
26, Пятница — в 11 и 14 час. Г, -X Андеосен«стоикии оловянный СОЛДАТИкГ 

ВЕЧЕРНИЕ СПЕКТАКЛИ
2, вторник В. Коростылев

«ПИРОСМАНИ*
5, пятница
10, пятница
27, суббота * Премьера

«БЫЛО ИЛИ НЕ (БЫЛО*
„ (часть I)
6, суббота
20, суббота

28, воскресенье
Премьера

«БЫЛО ИЛИ (НЕ НЫЛО»
(часть II)

12, пятница
«о б ы к н о в е н н ы й  « о н ц е р т ,или
ч т о  УМЕЮТ КУКЛЫ*

13, суббота А. Кленов
«БЫЛ Я (ОЧЕНЬ н е б о л ь ш о й *

(для родителей с детьми школьного возраста)16, вторник ж. Ануй
(«ЖАВОРОНОК*

23, вторник А. Пушкин
«РУСЛАН 1И /ЛЮДМИЛА*

Начало вечерних спектаклей — в 19 часов. Прини
маются заявки на коллективные посещения. Справки по 
телефону 2-48-41. Адрес театра: пер. Кооперативный, 4. 
Проезд до остановки «ЦУМ».

П. Грушко

П. Грушко

г е о л о г о р а зв е д о ч н ы й  ФАКУЛЬТЕТ
Томского ордена Октябрьской Революции и ордена Тру
дового Красного Знамени политехинческого института 
J p u V v проводит 26 января «ДЕНЬ ОТКРЫ- 
1ЫХ д в е р е й ». Начало — в 16 часов в аудитории 
111-й в 1-м учебном корпусе ТПИ (ул. Советская, 73, 
проезд троллейбусами j\b№ 3. 4, автобусами №№ 12, 
119, трамваями 1, 2 до ост. «Политехнический ин
ститут).

В программе дня — встреча с деканом факультета 
лауреатом Государственной премии СССР профессором 
С. Л. Шварцевым и другими ведущими учеными факуль
тета; знакомство с лабораториями кафедр, с минерало
гическим музеем и музеем академиков В. А. Обручева и 
М. А. Усова; встречи со студентами в студенческих клу
бах водного туризма и спелеологии.

Подробную инфюрмацию о специальностях факультета 
вы можете получить в режиме диалога с ЭВМвггроф- 
центре ТПИ (пр. Ленина, 30, главный корпус, аудитория 
123-я) каждую среду и пятницу с 16 до 18 часов.

Приглашаем выпускников школ, техникумов, ПТУ, ра
бочую молодежь, учащихся 8 —9-х классов, родителей. 
Оправки по тел. 99-25-44.

Приемная комиссия ГРФ.

Л-.С

НЕСТЕРЕНКО.

Администрация, проф со
ю зная и партийная орга
низации Томского комбина
та  хлебопродуктов и звещ а
ют о смерти ветерана тру
да

ЕЖОВА
Николая Романовича

и вы раж аю т глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив отдела техни
чески х  средств обучения 
Томского политехнического 
института сообщ ает о см ер
ти сотрудника отдела

ХРИСТЕНКО
Евгения Аленсаидровича,

последовавш ей 18 января, и 
вы раж ает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Руководство управления 
«ХимстроЙ», партийны й ко
митет. объединенны й пр о ф 
сою зны й комитет и комитет 
ВЛКСМ с глубоким при скор
бием сообщ аю т о смерти 
ветерана  строительства, 
бывш его начальника СМУ-5, 
члена КПСС

ШУМАЕВА
Дмитрия Антоновича

и вы раж аю т соболезнова
ние родным и близким  по
койного.

Коллектив НИИ онкологии 
Томского научного центра 
АМН СССР вы раж ает глу
бокое соболезнование со
труднику отделения радио
логии О. Д. Ш умаевой по 
поводу смерти отца 

ШУМАЕВА
Дмитрия Антоновича,

НАШ  А Д Р Е С  
----------------- И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фруизв, 103/1

Прионная рвдаитора — 
1-44-35
Замвститвли рвдактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Отватетввнный санрвтарь 
1-32-34
Сакратариат —
1-46-20
Отдал партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдал промышланности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдал ивфтягаолегми и стро- 
итальетва —■ 1-36-44

Отдал науки и учебных 
заваданий
1-33

»Д*Н|
-58, 1-26-80

Отдал чифориации и 
культуры _  М8-81, 1-43.32 
Отдал соватсного' строитВль- 
етоа и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдал писам —
1-38-88, 1-08-80, 1-38-87 
Отаал фотоиллюстраций — 
1-18-16

Собетаанный корраспокдант 
Колпашаае — 36-55 
Собетаанный корраспондант 
Стрежовом — 3-23-31 
Общастванная приамная —
1 -36-66
Отдал объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издатальстаа «Краснея знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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